

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Impresiones de una visita al Taibilla

Ayer se efectuó la anunciada visita al Taibilla, el río de donde se han de captar las aguas para el abastecimiento de Cartagena y demás pueblos que integran la Mancomunidad.

### Representante de Murcia Don Gaspar de la Peña

Como proyecto es digno de la crítica que se le ha hecho, porque ninguna empresa pequeña se critice. Como solución llena todas las necesidades de agua potable de los pueblos mancomunados.

### Inspector Provincial de Sanidad, de Murcia

¡Admirable Eucantado si la solución es rápida. Los problemas de la higiene exigen soluciones rápidas, sencillas y eficientes. El agua potable de los pueblos afectos a la Mancomunidad, está en el Taibilla.

### Alcalde de Alicante

Que estando todo hecho y comprobado que hay agua abundante y pura, solo falta el gesto energético de los Alcaldes de los pueblos mancomunados que dirán la última palabra, no permitiendo una dilación más exigiendo por todos los medios al Gobierno que termine el espectáculo bochornoso e indigno de que no se a ya una realidad el comienzo de las obras.

Como es un proyecto social, ha de ser la acción para conseguirlo y con este mismo carácter se deben obtener los recursos y el disfrute de los beneficios. El Proyecto del Taibilla ha de tener los exagerados beneficios de las empresas que se luchan antisocialmente, y permitiría un ensayo socializador.

### Alcalde de Cartagena

Emociones intensas he sufrido en mi vida pero las de hoy con motivo de mi visita al río Taibilla es cierto que formará época en mi humilde historia. En efecto he tenido los grandes momentos de confraternidad con Representantes y Alcaldes de los pueblos mancomunados y aparte de la sensación de consuelo sufrido por lo abrupto del camino, he tenido después la coherente alegría de la completa convicción y la practica visibilidad de estas aguas, tan claras, tan frescas y claras, que arde en mi alma vivo deseo de que todo sea un hecho, que los cartageneros podamos beberlas a diario. He llegado hasta ver pequeñas cataratas.

### Intendente de la Armada

Los entusiasmos que tenía por este Proyecto acido del estudio del mismo, han aumentado con esta visita, al ver prácticamente que la realidad supera a lo que había concebido de la lectura de los Proyectos.

### Juan Lázaro.—Del Partido Radical de Cartagena

Divulgadamente, la impresión es lamorable.

### Alcalde de Mula

Es la única y perfecta solución que puede resolver el abastecimiento de

los pueblos mancomunados, al par de contribuir de un modo decisivo a solucionar el paro forzoso.

### Representante de Villanueva de Segura

Quedo más que satisfecho, animado, por el caudal de agua y sus condiciones. De una vez resolveremos el problema de la sed y de la higiene. ¡Viva el Taibilla!

### Representante de Molina de Segura

El Taibilla resuelve al mismo tiempo el problema del agua abundante y pura y el de la energía eléctrica barata. Estoy entusiasmado a tal punto que será un ferviente propagandista. ¡Quién no lo es al apreciar personalmente la cantidad y calidad de sus aguas!

Quedó sumamente complacido al ver personalmente la calidad y cantidad de estas aguas, porque con ellas llegará a todos los pueblos de la Mancomunidad que iluminará caminos de redención.

### Presidentes del Ateneo y Comisión pro aguas

El problema del Taibilla es de vida o muerte para Cartagena y de trascendental importancia para nuestros hermanos de la Mancomunidad. Para hoy es el pan de numerosas familias, para el mañana cuando el agua llegue a los grillos de las casas, de franca prosperidad para la presente y venideras generaciones. Rendido y extenuado por todo lo padecido en el día de hoy por lo agreste de la sierra y por el calor asfixiante, me indoliza por haber visto en la realidad la justicia de la causa que defendemos y poder gritar con todo entusiasmo ¡Viva el Taibilla!. Cuando tenga Cartagena los riegos del campo que es complemento del Taibilla (Salud, higiene, prosperidad industrial y comercio, energía eléctrica barata...) que es de dar asegurada la principal fuente de vitalidad de la población habiéndole llegado el momento de una franca era de bienestar a la que por su importancia tiene derecho.

### Secretario Junta pro-aguas

Sin conocer antes lo que yo he visto he colaborado con todo entusiasmo, hoy le he visto con doblado entusiasmo y con toda mi vida para que mis sucesores disfruten de lo que antes hemos carecido.

### Representante de O. C. del T. José Martínez

¡Magnífico! Es un dique a la revolución social por que da de beber al sediento y pan al hambriento. Es una obra de progreso y de justicia social porque es un avance para el bienestar general.

### U. G. de T. Muñoz de Zaira

El agua es característica de civilización; hasta ahora nos ha faltado, el Proyecto de Taibilla resuelve este bochornoso; es la única solución aceptable juntamente con el cumplimiento de la necesidad de beber. Señala socialmente la necesidad de los parados forzados. Como proyecto de fomenta sanitaria y de abastecimiento de aguas potables constituye un ensayo de suma importancia, único en Europa que puede tener de orgu-

llo al campo de ingenieros que apoyo concebido.

### Alcalde de Cehegin

Concedor del Proyecto de Taibilla y de la propuesta del río Mundo no es difícil la preferencia. ¡Viva el Taibilla! Ha de evitarse la explotación de los pueblos por propietarios de aguas y de energía eléctrica y resolverá cumplidamente los problemas de higiene rural hoy tan abandonados por carencia de este preciado líquido. El ensayo de explotación municipal es muy interesante también. No comprendo como no se ha dado comienzo a las obras. Hebrá que ir decididamente a la remoción de cuantos obstáculos sigan oponiéndose.

### Representante de Letur

Convencido de las ventajas que a la región procurará este Proyecto, el pueblo que represento ofrece su ayuda con todos los medios de que pueda disponer.

### Representantes de Ferez y Socovos

Que la huda, que la insidia que había avanzado contra el Taibilla en cuanto a cantidad de sus aguas desaparece en el día de hoy ante los aparatos registradores que marcan con elocuencia a caudo 1.700 litros de agua por segundo como mínimo y que unido a las lecturas posteriores dan un caudal de 2 metros cúbicos por segundo en pleno estiaje de este año más seco.

### Casimiro Bonmati

En este momento anido al agotamiento la comita que acabo de hacer no podría ocurrir ni opinar a no ser porque el agua del Taibilla me da la máxima felicidad digestiva. Obstáculos para el progreso de los pueblos abállico, y el alcohol España libre de obstáculos tradicionales necesita el agua para que el Maestro Usamuno nos aconseje, para los cartageneros el Taibilla es el anhelo más sentido y la más estricta justicia.

### Sánchez de Val

El Taibilla re la realización de la más grande obra sanitaria que podía ver realizada Cartagena porque vería descender enormemente el índice de mortalidad actual que es bochornoso.

### Julio Escudero

¡Robantado. He visto. Creo. Por encima de todo y sin exageración.

### Vicente Noguera

Siempre estubo liacionado con el Taibilla; las dudas de mi espíritu se han desvanecido al llegar a la presa de estero del Taibilla 1.700 litros de agua por segundo ha sido para mí un estímulo. Eso de "por habitantes 345 litros diarios de un agua filtrada naturalmente fresca, limpia y dulce. Quiero hacer constar mi felicitación entusiástica al Ingeniero Director señor Montalvo porque ha concebido un Proyecto grandioso. Pongamos todos nuestro entusiasmo en que se lleve a efecto.

## Ninguna Casa

presenta tan buen surtido en Gramófonos, discos y Radios como **CASAU** Aproveche el buen tiempo para hacer fotos: Kodak desde 20 pesetas **MAYOR 18**

## Don Pedro del Castillo y Zuleta

Coronel retirado de Artillería  
Ha fallecido a los 76 años de edad

**R. I. P.**

Su desconsolada esposa D.<sup>a</sup> Julia Pérez Ugarte; hijos D. Manuel, D. Alfonso, D. Juan (capitán de Infantería) y Piedad; hijos políticos, D. Antonio González, (Teniente Coronel médico de la Armada), doña Nieves Fuster, doña Inés Ruiz, doña Gloria Orellana, D.<sup>a</sup> Caridad Martínez y D.<sup>a</sup> Concepción Montoto, (hermana, Felisa (vive), nietos, primos, sobrinos y demás familia.

Ruegan a Vd. se sirva encomendar su alma a Dios Nuestro Señor y asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar mañana martes, día 28, a las 12 de su mañana, desde la casa mortuoria (Sageita 93.<sup>a</sup>), el cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, por cuyo favor le quedará eternamente agradecidos

## De Sociedad

### LOS QUE VIAJAN

De Madrid, el señor marqués de Fuente el Sol.

—Ha marchado a Ponte Viesgo y otras capitales del Norte de España la distinguida señora doña Josefina Rigo, viuda de Clares.

—Ha regresado de Madrid y se ha trasladado a Los Alcázares con su distinguida esposa el Ingeniero Director de las Obras del Puerto don Vicente Masas.

—Se ha trasladado a Los Alcázares don Justo Aznar con su distinguida familia.

También se ha trasladado a aque- lla playa don Juan Antonio Cortián con su distinguida esposa doña Carmen Salmerón.

### NOTAS VARIAS

Ha sido nombrado por el señor obispo cura rector del barrio de Peral el virtuoso capellán cesarrense retirado don José María Caser, pasando destinado a Valencia el rector actual don Luis García.

### LETRAS DE LUTO

En la mañana del sábado tuvo un triste desenlace la grave enfermedad que aquejaba a la distinguida señora doña María Suro Macabich, causando su muerte gran sentimiento entre sus innumerables amistades. Descanse en paz.

Ayer mañana se efectuó el entierro siendo trasladado el cadáver desde la casa mortuoria en el barrio de Los Dolores al cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, asistiendo numeroso y distinguido acompañamiento.

Enviemos nuestro sentido pésame a la familia, particularmente a su viudo don Julio Hernández, a su hijo don Andrés y a su hermano don Juan Soro, antiguos amigos nuestros.

## Una yola para el Club de Regatas

Procedente de Livorno (Italia) llegó a este puerto la magnífica yola adquirida por el Club de Regatas en los famosos Astilleros de Foggi, Agrattí, que son los primeros del mundo en esta clase de construcciones. como lo demuestra el haber alcanzado los

### campeonatos de Francia e Italia con sus embarcaciones.

Ayer mañana a las once y media se procedió con toda solemnidad al bautizo y botadura de la yola, imponiéndosele el nombre de «Margarita» y siendo madrinas la bella y distinguida señorita Margarita Manrique de Lara.

La Junta Directiva obsequió a la concurrencia de socios, que fué muy numerosa, con dulces y flores, obsequiados varias fotos por los correspondientes de prensa gráfica y relajando mucho entusiasmo.

En este mismo mes se aguarda la segunda yola adquirida en los mismos famosos astilleros.

## Cuernos y Caireles

### La Banda del Empastre

La actuación de la Banda del Empastre en la noche vespéral de Santiago confirmó el estabie mérito de esta agrupación musical, que escuchó merecidas ovaciones, alternando una buena música con la típica cómica de un becario.

En la primera parte triunfó nuestro paisano T. Ivíño (el Remper cartagenero) que ha sido contratado ventajosamente formando parte de esta cuadrilla. Hizo unas deliciosas del público en unión del As Charlot y el Bombero Torero, de quien recibió la alternativa, matando muy bien el novillo, el de mayor respeto de las cuerdas de Zaballeros que se lidiaron, y que haladó a Llipisero.

Rafaelillo en la parte de solista demostró que es un muchacho valiente y que reúne condiciones.

La novillada de feria.

Ya tenemos en puerta la gran novillada organizada para el próximo domingo, 2 de Agosto, fecha memorable para la alición por la efervescencia de aquéllas famosas corridas de toros de la que fué tradicional feria agostina cartagenera.

El cartel es de lo mejorillo que con frecuencia puede verse por lo forma mas tres novillos de primera fila, como son Luis Morales, Alejandro Pereto, con sus cuadrillas de banderilleros y excelente ganaderos.

Ya vienen de cambio los seis preciosos ejemplares de Bernaldo de Quirós, de Madrid, cuyos nombres, números y pelos son:

«Caja», número 1, berrando en colorado; «Tanante», 12, berrando en negro; «Ballaor», 19, berrando en colorado; «Primer», 32, negro salco; «Bravito», 21, berrando en colorado y «Cuero», 16, negro mango.